
 

В первую очередь, Валентин Фёдорович – учитель, Учитель с большой буквы, 

который не так часто встречается в нашей жизни. Он щедро делился своими знаниями со 

всеми, кто имел желание эти знания принять и поднять. 

Буквально каждый день сейчас, когда я обсуждаю что-то с моими коллегами или 

что-то им объясняю, я вдруг ловлю себя на мысли, что эти знания вложил в меня 

Валентин Фёдорович. Это накопленные знания об особенностях реализации численных 

методов и создании программных комплексов, это знания в области Механики сплошной 

среды (МСС), которой меня не учили в университете, я узнала её только здесь под 

руководством Валентина Фёдоровича. Чем дальше, тем больше понимаешь, какая это 

большая ценность. Я ему очень благодарна! 

После окончания МГУ в 1988 году я пришла работать в 36 отдел – отдел Валентина 

Фёдоровича Куропатенко. Вскоре он стал начальником отделения, но не перестал уделять 

пристальное внимание работам отдела. Ситуация в стране была сложная, начала 

разваливаться существующая политическая и экономическая система, и молодежь была не 

очень востребована. Но Валентин Фёдорович всем, кто проявлял активность и желание 

заняться научной работой, предлагал темы для диссертационных работ. Несмотря на 

загруженность обязанностями начальника отделения и необходимость решения проблем 

финансирования отделения и обновление вычислительной базы, которые остро стояли в 

тот непростой период истории института, Валентин Фёдорович находил время для 

персональной научной работы и руководства учениками. 
Можно только поражаться, с каким терпением и настойчивостью он объяснял все 

особенности математического моделирования и численных методов, никогда не забывая 

хвалить за сделанную работу. При этом он всегда требовал чёткости и аккуратности в 

выкладках, обязательного описания в подробностях всех алгоритмов, которые потом 

будут реализованы в виде программного кода. Сам он был в этом примером – до сих пор 

используются многотомные рабочие проекты программы «ВОЛНА», они зачитаны «до 

дыр», и время от времени раздаётся телефонный звонок: «А у тебя нет рабочего проекта 

«особых точек?» 
Педагогический талант Валентина Фёдоровича проявлялся не только в научной 

работе, но и в других сферах деятельности. Он научил нас правильно готовить документы, 

будь то заявка на грант РФФИ или МНТЦ, отчёт или документы для подачи в 

диссертационный совет – всё это мы сдавали в соответствующую службу с первого раза и 

без замечаний. Особая работа – это подготовка презентаций для доклада на конференции. 

Валентин Фёдорович требовал не только понятного изложения представляемого 

материала, но и такого оформления, чтобы даже с последних рядов зала можно было 

чётко видеть текст.  

Валентин Фёдорович был прекрасным рассказчиком, мы особенно любили его 

рассказы о годах становления института и математического отделения, о тогдашних 

взаимоотношениях в коллективе, о развитии вычислительной техники, о первых 

руководителях института. Он был прекрасным рассказчиком, и история оживала, 

становилась ближе и понятнее. 

Я благодарю судьбу за многие годы общения с В.Ф. Куропатенко, за его влияние на 

мое становление в качестве специалиста в области механики сплошной среды и просто за 

радость общения с замечательным человеком. 
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